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A deportados, empleo, seguro y créditos: Peña (Milenio Angélica Mercado, p. 6) 

El Presidente Enrique Peña Nieto informó al Senado que su gobierno alista una defensa 
estratégica de los intereses del país y de los mexicanos como prioridad, ante la llegada 
de Donald Trump a la presidencia de Estados Unidos, por lo que una decena de 
dependencias construirán programas para los migrantes. 
En el último día del periodo ordinario, Peña Nieto remitió al Senado las respuestas a las 
preguntas parlamentarias, entre éstas las de Acción Nacional, que pide cuentas de las 
acciones del gobierno para defender a los mexicanos, ante el clima que prevalece de 
susceptibilidad “derivada de las posiciones xenofóbicas y racistas que va más allá de la 
campaña presidencial estadounidense”. 
Peña Nieto dijo que respecto a las posibles deportaciones masivas, si bien no se puede 
controlar lo que sucederá, sí se puede decidir cómo responder. 
 

Salió del País Duarte.- abogado (Reforma, p.p.) 

El ex Gobernador prófugo de Veracruz Javier Duarte está fuera del País por lo menos 
desde principios de noviembre, afirmó su abogado. 
La defensa del propio Duarte dio esa versión en un escrito fechado el 4 de noviembre y 
presentado ante el Juzgado 37 Civil del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de 
México, como parte del expediente 912/2016. 
“El señor Javier Duarte Ochoa se encuentra fuera del país atendiendo diversas 
cuestiones, es cierto”, dice el escrito del abogado Juan Carlos Cajigas Lozano, “razón 
por la cual mi representado no puede comparecer de manera personal”. 
Duarte pidió licencia como Gobernador el 13 de octubre y, luego de despedirse, utilizó 
un helicóptero del Gobierno estatal. No se volvió a saber de él. 
La PGR ofrece una recompensa de 15 millones de pesos por informes que lleven a su 
captura, la cual un juez federal ordenó el 18 de octubre por lavado de 439 millones de 
pesos y delincuencia organizada. 
A finales de noviembre, un sujeto fue detenido en el aeropuerto de Tapachula en 
posesión de dos pasaportes falsos con las fotos de Duarte y su esposa, Karime Macías. 
 

Y ahora, establecen impuesto a los lácteos (El Universal, Leonor Flores, p.p.-B1) 

http://www.oem.com.mx/laprensa


Los consumidores van a pagar un peso de impuesto especial por cada litro de productos 
lácteos saborizados a partir del próximo año, similar al de los refrescos. 
Se trata de una nueva disposición que forma parte de un anexo de la resolución de 
miscelánea fiscal 2017 y que el Servicio de Administración Tributaria (SAT) va a dar a 
conocer en el Diario Oficial de la Federación. 
Bebidas de leche como Yomi, Hershey's y Nesquik. entre otras. están sujetas a la 
aplicación del impuesto. 
También incluye a la leche de coco, de almendra, deslactosada, pasteurizada, 
ultrapasteurizada, evaporada y deshidratada cuando en su proceso se utilice el azúcar. 
"Existen en el mercado una gran variedad de productos en los que la leche sólo es un 
componente, los cuales deben reunir las especificaciones establecidas en la regulación 
sanitaria y comercial para tal efecto; dichos productos se denominan productos lácteos 
y productos lácteos combinados, y pueden contener azúcares añadidos disueltos en 
agua", detalló el SAT en el anexo 7 de la Resolución de Miscelánea Fiscal para 2017. 
Por esa razón, esos productos están sujetos al pago del IEPS, porque en su proceso de 
elaboración se disuelven azúcares en agua. 
Ariana Martínez Molina, integrante de la Comisión Fiscal 2 del Colegio de Contadores 
Públicos de México, explicó que, más allá de la recaudación tributaria que generan estos 
productos, el objeto del impuesto es prevenir la obesidad y otras enfermedades, como 
la diabetes. 
La Ley de Ingresos de la Federación 2017 prevé una captación de24 mil 557 millones 
de pesos por el IEPS a bebidas lácteas saborizadas. 
 

Impacta a Pymes alza en las tasas (El Financiero, Leticia Hernández, p.p.-4) 

El ciclo alcista de las tasas de interés impacta al sector productivo pero las pequeñas y 
medianas empresas son las más expuestas al frenar sus proyectos productivos, limitar 
su competitividad y en algunos casos son las que presentan un mayor riesgo de 
insolvencia, señalaron líderes empresariales, quienes indicaron que ante la actual 
coyuntura es necesario un plan de apoyo al financiamiento. 
Datos de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) muestran que entre 
octubre de 2015 y el mismo mes de este año las tasas de interés para las empresas 
grandes se elevaron de 5.64 a 7.14 por ciento en promedio, 1.5 puntos más. 
En las pequeñas empresas el aumento fue mayor, de 1.65 puntos, al pasar de 8.6 a 
10.25 y en las medianas pasó de 6.93 a 8.66 por ciento, 1.73 puntos más. 
“Hablamos de incentivos o apoyos en financiamientos que requieren las empresas para 
convertirse en proveedoras de las cadenas globales y de un programa adicional para el 
financiamiento de las Pymes” indicó Manuel Herrera Vega, presidente de la 
Confederación de Cámaras Industriales (Concamin). 
 

El gobierno de Obama expulsó a más de 242 mil mexicanos en 2015 (La 

Jornada, p. 3) 

Washington.- Un total de 242 mil 456 ciudadanos mexicanos fueron deportados por el 
gobierno del presidente Barack Obama en el año fiscal 2015, un número mayor que los 
inmigrantes de cualquier otra nacionalidad, de acuerdo con cifras oficiales. 
Las deportaciones de mexicanos representaron 72.7 por ciento del total de 333 mil 341 
inmigrantes expulsados de Estados Unidos en el pasado año fiscal, que abarca desde 
el primero de octubre de 2014 hasta el 30 de septiembre de 2015. 
Del total de las deportaciones de mexicanos, más de 106 mil obedecieron a casos 
criminales y el resto, unas 136 mil, a ofensas no criminales, según las cifras del 
Departamento de Seguridad Nacional (DHS, por sus siglas en inglés). 
Aunque las deportaciones totales del presidente Barack Obama en el año fiscal 2015 
representaron su menor número desde 2007, las repatriaciones de mexicanos 
significaron un aumento respecto de las 176 mil 968 del año fiscal 2014. 



Alrededor de 2.9 millones de inmigrantes indocumentados mexicanos han sido 
deportados por el presidente Obama entre 2009 y 2015, siendo 2013 año récord, con 
435 mil, de acuerdo con un análisis del Centro de Investigación Pew. 
 

Congreso caro e improductivo (Excélsior, Leticia Robles de la Rosa y Tania Rosas, p.p.-

6) 

Además de la polémica por sus altos Ingresos de fin de afta, el Congreso de la Unión 
terminó el periodo ordinario de sesiones con 221.9% más pendientes que el año pasado, 
lo que lo convierte en el menos productivo en lo que va del sexenio. 
Cada diputado recibió 521 mil 294.1 pesos y cada senador, 400 mil 35.4 pesos. Sin 
embargo, sólo aprobaron 351 asuntos. desecharon 38 y retiraron del proceso legislativo 
41 más, para dejar por resolver dos mil 131 temas. 
De acuerdo con las estadísticas del Sistema de Información Legislativa, el mayor nivel 
de productividad lo registraron el Senado y la Cámara de Diputados en 2012, cuando 
sólo dejaron 227 pendientes. 
En 2013 y 2014 los legisladores federales fueron altamente productivos cuando 
procesaron las Reformas Estructurales, tanto las emanadas por el Pacto por México 
como de las Iniciativas presidenciales, ciudadanas y legislativas, dejando 281 y 316 
pendientes, respectivamente. 
El año pasado, los legisladores reportaron 662 asuntos sin resolver. 
 

Desabasto e incertidumbre en mercado de gasolinas (24 Horas, Arturo Robles, p. 

15) 

La Asociación Mexicana de Empresarios Gasolineros (Amegas) denunció que el 
desabasto que ya existe en al menos siete entidades del país debido al paro en 
refinerías podría agravarse en los próximos días, si Pemex Transformación Industrial 
suspende el suministro a las estaciones que a partir del 1 de enero no hayan firmado el 
nuevo contrato. 
La agrupación que representa a 350 empresarios del sector asegura que desde hace 
varios días se reporta escasez en estados como Jalisco, Querétaro, Puebla, Sinaloa, 
Coahuila, Chihuahua y Zacatecas, entre otros, y que de acuerdo con versiones oficiales 
éste se debe a inspecciones de seguridad que realiza Pemex en algunas de sus 
refinerías, además de “buques-tanques que están en espera de descargar, pero falta 
efectivo, según nos mencionan”. 
El sábado, Pemex admitió en su cuenta de Twitter problemas de escasez en zonas 
como el Valle de México, debido al mal tiempo en el puerto de Tuxpan, “que impidieron 
la descarga habitual de combustibles”. Según la empresa, menos del uno por ciento de 
las estaciones de servicio presentan retraso en la entrega de la gasolina Pemex 
Premium. 
En este contexto, la Amegas advirtió que a unos días de la liberación de los precios de 
los combustibles, que arrancará en Sonora y Baja California, existe temor entre los 
empresarios del sector, quienes cuentan con un plazo “inconguente” de 10 días para 
refrendar sus contratos de abasto con Pemex. 
 

Alertan por alza de extorsiones telefónicas en época navideña (La Jornada, 

Mirna Servín Vega, p.35) 

En temporada navideña la modalidad de extorsión telefónica denominada Pariente que 
viene del extranjero aumenta en un 40 por ciento, advirtió el Consejo Ciudadano de la 
Ciudad de México. 
Por lo anterior, alertó a los capitalinos de que, en caso de recibir llamadas de supuestos 
familiares que vienen con regalos a visitarlos, pero que fueron detenidos y necesitan 
dinero para llegar, localicen en forma directa a sus parientes para verificar la 
autenticidad del hecho. 
Según el organismo, esta es una de las pocas modalidades en las que el extorsionador 
realiza un promedio de dos llamadas para consumar el delito. 



En la primera obtiene la información necesaria para intentar el delito; en la segunda ya 
realiza la estafa a sus víctimas. 
Aunque esta forma de engaño se conoce desde 2007, sigue siendo efectiva y se ubica 
en el tercer lugar entre las modalidades más utilizadas. 
El modus operandi consiste en la llamada de una persona que dice ser el familiar que 
vive en el extranjero o en el interior de la República; puede que dé un nombre al azar o 
haga que la persona al otro lado de la línea ofrezca el dato. Ya con el dato el 
extorsionador informa que se dirige a la ciudad y lleva obsequios para la familia y llegará 
al día siguiente. 
 

McCain alerta que Putin busca un nuevo orden mundial (La Crónica, EFE, p. 29) 

El veterano senador y ex candidato presidencial republicano John McCain dijo ayer que 
los intentos rusos de influenciar las elecciones presidenciales y la actitud internacional 
de Moscú son una muestra de que intentan revertir el “orden mundial” establecido tras 
la II Guerra Mundial. 
“Cuando vemos los ciberataques, cuando vemos el desmembramiento de Siria y las 
tragedias que tienen lugar allí estamos asistiendo a un posible cambio del orden mundial 
que se estableció tras la II Guerra Mundial; uno de los períodos más largos de paz”, 
explicó McCain en entrevista con CNN. 
“Nos llevan ventaja”. El senador, que se enfrentó al presidente estadunidense, Barack 
Obama, en las elecciones de 2008, dijo que se debe investigar a fondo todo tipo de 
operación de ciberataques por parte de Rusia en otros dominios, ya que “nos llevan 
ventaja”. 
“Cuando Estados Unidos no lidera, muchos malos líderes lo hacen”, reflexionó el 
senador, que justificó así su decisión de pedir por escrito, junto a otro senador 
republicano y dos demócratas la creación de una comisión en el Congreso que 
investigue los ciberataques rusos contra la pasada campaña electoral, con la supuesta 
intención de perjudicar a la demócrata Hillary Clinton y beneficiar al republicano Donald 
Trump, como denunció recientemente la CIA. 
 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Delegados de SEDATU, PA, RAN y FIFONAFE, se reúnen con el Procurador 
Agrario, Cruz López Aguilar (e-Consulta Veracruz, Foto, p.web) 
17 diciembre 2016 
Chachalacas, Ursulo Galván.- El delegado de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (SEDATU), Pedro Yunes Choperena, participó en la reunión estatal 
de la Procuraduría Agraria (PA), misma que encabezó su titular Cruz López Aguilar. 
En los trabajos se capacitó al personal que labora en las residencias del organismo 
agrario en el estado, acerca de temas inherentes a la procuración de justicia en el 
campo. 
En el encuentro estuvieron también, los delegados en Veracruz, de la Procuraduría 
Agraria (PA), Jorge López Negrete, del Registro Agrario Nacional (RAN), Gilberto 
Ramos Sánchez, y del Fideicomiso Fondo Nacional de Fomento Ejidal (FIFONAFE), 
Librado Sirenio Arriaga Galván. 
(Información también publicada en: En Esta Hora, Foto) 
 

Terminó conflicto (El Sol de Durango, Marco Antonio Rodríguez Ruiz, p.web) 
Canatlán, Dgo.- Veinte años tuvieron que pasar para que los ejidos canatlenses Gomelia 
y Santa Rosa de Escamilla, ubicados en la llamada sierra baja de Canatlán, lograran un 
acuerdo en torno a una superficie en litigio. 



Desde que fueron certificados por el PROCEDE los ejidos Santa Rosa de Escamillas en 
el año 1996, y Gomelia en el año 1998, ambos del municipio de Canatlán, se les quedó 
una superficie sin regularizar de 1,556 hectáreas, al tener una disputa por dicha 
superficie los núcleos agrarios antes señalados. 
Lo anterior fue informado por el Ing. Pedro Silerio García, delegado de la Procuraduría 
Agraria, quien agregó que posterior a su certificación por el PROCEDE, los dos ejidos 
se vieron involucrados en demandas ante el Tribunal Unitario Agrario (TUA) por el 
reclamo de dichas tierras y finalmente, con el apoyo y asesoría de la Procuraduría 
Agraria, las partes firmaron un convenio conciliatorio donde acordaron dividirse a la 
mitad el terreno materia de la controversia, convenio que se elevó a rango de sentencia, 
quedando pendiente la elaboración del plano de la superficie que acordaron dividirse. 
El funcionario federal destacó que con el propósito de apoyar la regularización de estos 
terrenos que tenían en posesión desde hace más de 20 años los dos ejidos, pero que 
quedaron sin certificar, se les propuso a ambos ser incorporados al Programa de Apoyo 
a Núcleos Agrarios sin Regularizar (FANAR), que es un Programa Interinstitucional que 
vienen implementando la SEDATU, Procuraduría Agraria y Registro Agrario Nacional 
(RAN), lo cual aceptaron, donde se aprovechó para medir la superficie de las 1,556 
hectáreas sin regularizar, dándose además la coyuntura para que el RAN elaborase los 
planos que derivado de la sentencia que en su momento emitió el TUA sobre este 
asunto, estaban pendientes de elaborar. 
 

Solucionan conflicto agrario (Periódico Victoria, Luis Pineda, p.3) 
16 diciembre 2016 
Tras 20 años de conflictos, la comunidad indígena de Santa María de Ocotán y 
Xoconoxtle, del Mezquital, y el ejido Luis Echeverría, en Súchil, convinieron la restitución 
de tierras y finalizaron la controversia que viene a dar paz social al campo, para 
generarles más oportunidades de desarrollo, informó el delegado de la Procuraduría 
Agraria (PA) Pedro Silerio García. 
La coordinación interinstitucional entre la SEDATU, Procuraduría Agraria y el Registro 
Agrario Nacional (RAN) así como el Tribunal Unitario Agrario, fue fundamental para 
solucionar este conflicto y evitar mayores consecuencias que afectaran a la sociedad, 
conforme a la visión de paz social del presidente Enrique Peña Nieto, recalcó. 
Lo anterior se genera luego que el Tribunal Unitario Agrario, del Séptimo Distrito de la 
ciudad de Durango, emitió una sentencia definitiva sobre el conflicto por restitución de 
tierras, elevándose a rango de sentencia el convenio que las partes firmaron. 
Durante la emisión de la sentencia estuvo la PA, RAN, SEDATU, quienes participaron 
previamente en las reuniones conciliatorias, además la Procuraduría Agraria 
proporcionó asesoría jurídica a ambas partes. 
 

Procuraduría Agraria capacita a jóvenes laguneros en el sector agrario 
(Vanguardia.mx, Roxana Romero, p.web) 
Saltillo.- Durante este año, la Procuraduría Agraria capacitó a 12 jóvenes de la Región 
Laguna en el sector agrario. Con esta preparación, explicó el delegado Humberto Ruiz 
Cabello, los muchachos tienen la capacidad de crear proyectos productivos. 
“Pueden hacer desde un invernadero, cómo empezarlo, qué producir; cultivos 
regionales, ganadería de traspatio, lecherías, cabras, granjas de huevo”, detalló. 
Para el próximo año, dijo, pretenden abrir cuatro salones de capacitación en las 
diferentes regiones del Estado, entre ellas la Sureste. 
Ruiz Cabello indicó que estas actividades se realizan gracias a un convenio entre la 
Universidad Autónoma Chapingo y la Procuraduría Agraria, con el objetivo de que 
puedan desarrollar sus propios proyectos productivos. 
“Se hacen con la finalidad de arraigar a los jóvenes al campo, porque ahorita andan 
buscando algún medio de subsistencia en las empresas y muy pocos se dedican en el 
campo”, consideró el delegado federal. 
Información también publicada en: Pressreader) 



 

Festeja Ludivina Rodríguez con posada a ciudadanos de su Distrito (El Regio, 

José del Real, p.web) 
18 diciembre 2016 
La Diputada del PRI, Ludivina Rodríguez festejó a habitantes del Distrito 2 con una 
posada navideña, a quienes agradeció el apoyo durante todo el año. 
"Estoy muy contenta de estar con todos ustedes, muy agradecida con cada uno de 
ustedes por el apoyo que me brindaron en campaña y que me siguen manifestando 
ahora ya como su diputada no solo del Distrito 2, sino de todo Nuevo León". 
"Quiero además de desearles una feliz Navidad y un año lleno de éxitos, decirles que 
desde el Congreso estaré trabajando para apoyarlos a todos ustedes con leyes que los 
beneficien y además como siempre lo he hecho, seguiré visitando mi distrito ya que me 
gusta estar cerca de toda mi gente", mencionó Ludivina Rodríguez. 
Ludivina Rodríguez estuvo acompañada por Norberto García, delegado de la Conafe, 
Mario Cruz en representación del alcalde de Monterrey, Adrián de la Garza Santos, Erick 
Ramos, delegado de la Procuraduría Agraria, María Cristina Muñoz, secretaria general 
de la FSTSE en Nuevo León y la regidora Rosa Ofelia Coronado. 
Los asistentes pudieron disfrutar de una comida, pastel y premios que fueron rifados 
entre los asistentes. 
 

Buscan recuperar hectáreas del Mall (La Prensa de Monclova, p.web) 
En asamblea celebrada el pasado viernes los ejidatarios de Estancias acordaron de 
forma definitiva recuperar las mil 500 hectáreas que no les fueron entregadas y que 
están dentro de la ejecución complementaria y que se establece en la Resolución 
Presidencial correspondiente a esta dotación. 
Félix Picasso Álvarez, líder del Consejo Agrario Permanente en Coahuila, explicó que 
la intervención de los peritos especialistas en materia agraria fue fundamental para 
determinar que paso con el faltante de las mil 500 hectáreas que no se liberaron y que 
están dentro de la Resolución Presidencial correspondiente a la dotación que el ejido 
Estancias debió recibir en su momento. 
De ver como el proceso de reclamo legal que se ha fundamentado con los documentos 
que existen dentro del mismos Registro Agrario Nacional RAN, los ejidatarios parecen 
entender que el proceso no será corto pero si tiene ya forma y hay fundamento tanto en 
documentos del RAN como del mismos ejido que servirán para exigir justicia agraria. 
Son ellos los intermediarios los que han salido a tomar voz de los ejidatarios, quienes le 
abrieron la puerta al Consejo Agrario Permanente de Coahuila, instancia que al final les 
ha dado más certeza jurídica que la misma delegación de la Procuraduría Agraria que 
opera en el Estado. 
 

Revisarán legislación sobre minería (NVI Noticias, Octavio Vélez, p.web) 
18 diciembre 2016 
Oaxaca.- Según el sexto informe de gobierno, la minería se ubicó en el séptimo lugar 
de inversión privada, pero sin dejar grandes beneficios a Oaxaca. 
Según el sexto informe de gobierno, la minería se ubicó en el séptimo lugar de inversión 
privada, pero sin dejar grandes beneficios a Oaxaca. 
Mientras la presidenta de la Comisión Permanente de Desarrollo Agropecuario, Forestal 
y Minero, Rosa Elia Romero Guzmán, ofreció que revisará el marco legislativo para 
favorecer y conciliar el respeto a los recursos naturales de las comunidades y pueblos 
indígenas, la organización Servicios para una Educación Alternativa (Educa), denunció 
que la empresa canadiense Fortuna Silver y autoridades gubernamentales pretendían 
realizar una “consulta amañada” en Magdalena Ocotlán. 
A su vez, Educa reportó que la empresa minera Cuzcatlán, filial de la canadiense 
Fortuna Silver Mines, en complicidad con la Procuraduría Agraria, la Secretaría 
General de Gobierno y una notaría pública, presionaron a las autoridades agrarias y 



municipales de Magdalena Ocotlán, para aceptar la firma de contratos o convenios de 
exploración mediante la simulación de una consulta. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Metepec y SEDATU entregan remodelación de parque urbano (La Crónica de 

Hoy, p.16) 
Con una inversión de casi 3 millones de pesos, habitantes de los fraccionamientos 
Rancho San Lucas y al menos tres secciones de la colonia Izcalli Cuauhtémoc, 
recibieron la remodelación del parque ubicado sobre la avenida Adolfo López Mateos 
en este municipio; importante espacio público recuperado por el Ayuntamiento de 
Metepec a favor de la ciudadanía. 
La secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), Rosario Robles 
Berlanga, y el alcalde de Metepec, David López Cárdenas, inauguraron la rehabilitación 
del parque en una primera etapa, en la cual se invirtieron 2.5 millones de pesos divididos 
en partes iguales por el municipio y el gobierno federal, acción que adicionalmente, 
contempla 500 mil pesos para la ejecución de programas permanentes en el lugar y con 
ello incentivar la participación de la sociedad. 
En el acto inaugural, tras la develación de una placa conmemorativa y un mural 
elaborado por artistas urbanos de la zona, con la presencia de las diputadas federal y 
local, Carolina Monroy del Mazo y Laura Barrera Fortoul, respectivamente, así como del 
representante del gobierno estatal en la demarcación, el director de Manejo Integral de 
Residuos, Ismael Ordoñez Hernández, el presidente municipal David López, refirió que 
el espacio recuperado permite y alienta la convivencia familiar en un sitio digno y 
propicio para diversas actividades recreativas, donde la cultura y el deporte se 
manifiesten de forma constante. 
 

Capitanes (Columna, Reforma, p.3) 
Tardía Transformación 
Después de dos años, finalmente el Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Insus) vio 
la luz. 
El viernes pasado se formalizó la reestructura de la Comisión para la Regularización de 
la Tenencia de la Tierra (Corett), que lleva Jesús Alcántara Núñez, y a partir de ahora 
será el Insus. 
Este cambio estaba previsto para mayo de 2014, pero comenzó a posponerse por temas 
como el régimen de los empleados del Instituto. 
A principios del 2015 se dijo que la demora obedecía a que la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), de Rosario Robles, encargada de coordinar a 
la Corett, estaba afinando detalles con la Secretaría de Hacienda para la aprobación de 
recursos. 
La fecha límite prometida en ese momento fue el 31 de enero, pero nada pasó.  
Ahora, por fin, en un decreto se informó de la reestructura para dar vida al Insus, cuyo 
objetivo es la generación, gestión y administración de reserva territorial para el 
desarrollo de proyectos de vivienda. 
Habrá que ver si realmente el nuevo Instituto cumple ese objetivo y no es objeto de 
fraudes por remate de predios, como ocurrió en la administración pasada con la Corett, 
lo cual motivó investigaciones de la Secretaría de la Función Pública, que lleva Arely 
Gómez, en 2011 y 2013. 
 

Nace el Insus; sustituye a la Corett (El Economista, Fernando Gutiérrez, p.34). 
Tuvieron que pasar dos años, desde que el presidente Enrique Peña Nieto anunciara la 
creación del Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Insus), para que se concretara el 



nacimiento de este organismo que entrará en funciones en lugar de la Comisión para la 
Regularización de la Tenencia de la Tierra (Corett). 
El pasado viernes en el Diario Oficial de la Federación (DOF)se publicó el decreto que 
da paso al nacimiento del Instituto, que tendrá la función de crear reservas territoriales 
e impulsaría la oferta de suelo para potencializar la generación de vivienda para 
personas de bajos ingresos. 
“El Insus tiene por objeto planear, diseñar, dirigir, promover, convenir y ejecutar 
programas, proyectos, estrategias, acciones obras e inversiones relativos a la gestión y 
regularización del suelo, con criterios de desarrollo territorial, planificado y sustentable, 
de acuerdo con los ejes rectores sustantivos que se desprenden de los programas, 
documentos e instrumentos normativos que contienen y regulan la política del sector”, 
se puede leer en el decreto del DOF. 
Para la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), el nacimiento 
del Insus se da luego de 43 años de existencia de la Corett. 
 

Busca Ara ingresos por 8 mil 500 mdp (Reforma, Azucena Vázquez, p.9) 
Cd. de México, México.- El próximo año, la desarrolladora de vivienda Ara pretende 
obtener 8 mil 500 de pesos por la venta de alrededor de 13 mil viviendas. 
Esto significará un crecimiento en ingresos de 8 por ciento contra lo que prevé facturar 
este año, donde reportará más de 7 mil 800 millones de pesos, dijo en entrevista Germán 
Ahumada Russek, director general de la empresa. 
Aseguró que su previsión de crecimiento obedece a que Ara tiene una gran fortaleza: 
52 proyectos activos ubicados en 16 estados del País que le dan diversificación. 
Además, aunque se prevé un incremento de las tasas hipotecarias, éste será marginal 
comparado con el visto en otras épocas, enfatizó. 
"Hemos tenido crisis de tasas que sí son altísimas, por decir un caso, en el (año) 95 la 
tasa normal era de 24 por ciento, vino la devaluación y se fue al doble, luego se fue a 
75, luego a 110, entonces aquí si sube 1 y 2 puntos (porcentuales) no vemos algo 
catastrófico", dijo. 
La proporción de interés social será menor, sobre todo porque recientemente la 
Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano (SEDATU) comunicó que en 2017 
se priorizará dar subsidios a personas que perciban desde uno hasta 2.6 salarios 
mínimos, explicó. 
 

Desplegado / SEDATU (Milenio Diario, p.9) 

 
Estos papeles me dan seguridad 
Así como María, con “Papelito Habla” miles de familias mexicanas ya cuentan con una 
escritura o título de propiedad que asegura su patrimonio, y ahora ha son dueños de 
sus casa o terrenos. 
Al día de hoy, se han entregado casi un millón de escrituras, títulos de propiedad y 
documentos agrarios. 
Visita gob.mx/papelitohabla y conoce más acerca de este programa. 
 

Declaran alerta por robo de documentos agrarios (Periódico AM, Cutberto Jiménez 

Mayagoitia, p.web) 
El robo de documentos en blanco con folios de la Delegación del Registro Agrario 
Nacional (RAN) en Guanajuato prende focos de alerta sobre el mal uso que los 
delincuentes le intenten dar a los mismos. Se llevaron 15 mil 801 documentos en blanco 
foliados (certificados parcelarios, títulos de propiedad, certificados de uso común y 
algunos que se generan para instituciones como escuelas, iglesias, etc.). “Los folios se 
cancelaron en el Registro Agrario, se emitió un comunicado nacional para que se den 
de baja estos documentos y dentro de las instituciones es imposible que puedan hacer 
mal uso de ellos, no se van a poder inscribir aquí, ni en el Registro Público de la 
Propiedad, ni los títulos con los notarios. 



 

Campesinos de Tepecoacuilco toman instalaciones del Tribunal Unitario 
Agrario de Chilpancingo (Noticias MVS, p.web) 
Chilpancingo.- Campesinos y artesanos del municipio de Tepecoacuilco tomaron las 
instalaciones del Tribunal Unitario Agrario, en el Centro de esta ciudad capital. 
Los manifestantes provenientes de la comunidad de San Aguatín Oapan, de ese 
municipio de la región Norte del estado exigieron la entrega física del plano de los 
terrenos que habitan, ya que los predios se entregaron desde 1997. 
Junto a policías comunitarios, los pobladores advirtieron que si no les entregan el plano, 
permanecerían tomadas esas oficinas. 
 

Campesinos reciben certificados y títulos de Propiedad (Diario de Poza Rica, 

María Elena Ferral, p.web) 
El presidente del Comité Regional Campesino Pánfilo Gómez Pérez, dio a conocer “este 
año fueron beneficiados tres mil 200 compañeros con la gestoría de 127 documentos 
para diferentes trámites como son Escrituras Parcelarias, Sucesión de Derechos 
Parcelarios, también hicimos entrega de dos mil 400 implementos agrícolas y vamos por 
más beneficios para 2017, donde buscaremos mantener los precios en los implementos 
con subsidios; nos hemos acercado a los diputados locales Basilio Picazo Pérez y 
Emiliano López Cruz, para buscar más beneficios para el sector agrícola, como son 500 
hectáreas del programa de Maíz y Frijol (PIMAF)”.  
Al rendir su informe anual de actividades, Pérez Gómez dijo que “los campesinos 
también tiene derecho a conocer que están haciendo por ellos sus representantes, por 
lo que estamos buscando conseguir fertilizantes a bajo precio, todo es trabajo para el 
campo, ya vendrán los tiempos para las cuestiones políticas y veremos cómo participar 
como sector agrario, por ello tenemos que estar organizados, para ser tomados en 
cuenta, pues los campesinos hemos estado olvidados y ya es hora de exigir a las 
autoridades que volteen la mirada al campo”. 
El líder cenecista mencionó que “este año se beneficiaron a más de 28 ejidos, con 
trámites de Certificados Parcelarios y Títulos de Propiedad, estas acciones dan 
respuesta a más de 117 gestiones agrarias de igual número de personas que hemos 
logrado, aunque tenemos 34 pendientes de resolver, de igual forma se realizaron 84 
designación de sucesores, luego de que los ejidatarios nombraron a los que sucederán 
tras la muerte del propietario, por eso es muy importante dejar en orden toda su 
documentación para proteger a sus familias, asimismo se lograron resolver 14 Juicios 
Agrarios Testamentarios y ante el Tribunal Agrario se realiza el trámite para beneficio 
de las familias”. 
 

La nueva Ley de Vivienda detonará 40 mil nuevas viviendas (El Sol de México, 

Fernando Ríos, p.web). 
La asambleísta Margarita Martínez Fisher aseguró ayer que la nueva Ley de Vivienda 
detonará la construcción de 40 mil casas nuevas con una inversión de alrededor de 50 
mil millones de pesos que dejará recursos a la Capital del país por pagos de derechos 
de mitigación y licencias de construcción, por tres mil 500 millones de pesos en los 
próximos dos años.  
La asambleísta del Partido Acción Nacional (PAN) consideró que la nueva norma 
permitirá hacer frente a la crisis urbana y ambiental que vive la Ciudad de México, ante 
la constante expulsión de familias en busca de vivienda en los municipios de la Zona 
Metropolitana.  
A nombre de las comisiones unidas de Desarrollo e Infraestructura Urbana y de Vivienda 
de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF), consideró que dicha expulsión 
poblacional es un tema de emergencia social, que implica el ahorro de muchos años de 
trabajo de los padres de familia, ejercido para una aspiración legítima de acceder a una 
vivienda como patrimonio y legado para heredar a sus hijos.  



Explicó que el nuevo ordenamiento plantea que quienes nacieron y trabajan en la 
Ciudad de México, puedan ejercer su crédito de vivienda del Infonavit o Fovisste, para 
adquirir una vivienda cerca de su lugar de origen, de su colonia, del barrio en el que 
nacieron y donde viven sus padres, pues en la actualidad acceden a viviendas cada vez 
más lejanas.  
 
 

Sector Agropecuario 
 
 

Agricultura de conservación: Una producción sustentable (Reforma, p.69) 
"Para nosotros cosechar más significa dejar de dormir en un petate para comprar un 
catre, o que la comida no se eche a perder porque compramos un refrigerador", afirma 
Pedro Mendoza, ingeniero agricultor encargado de la parcela "Pedro Mendoza y Ana 
Contreras" en Puebla. 
Después de 4 años de trabajar su tierra usando las prácticas recomendadas por la 
Asociación Nacional de Agricultura de Conservación (ANAC), la Universidad de 
Chapingo y Syngenta, Pedro comparte su experiencia y los beneficios que le ha 
representado. 
Al terminar sus estudios, y después de conocer las prácticas realizadas por Cimmyt con 
las parcelas de MasAgro, Pedro decidió -de la mano de sus padres- implementar el 
sistema de agricultura de conservación, que se basa en no remover el suelo, dejar restos 
de la cosecha anterior y rotar el cultivo para evitar la resistencia de plagas o 
enfermedades. 
Pedro y su familia trabajan con las tres instituciones (ANAC, Universidad de Chapingo 
y Syngenta) para expandir su conocimiento a más productores en Oaxaca, Veracruz, 
Puebla y Estado de México, para que repliquen el sistema y se logre una agricultura 
más sustentable. 
 

Demandan poco granos orgánicos (Reforma, Frida Andrade, p.7) 
Grupo de Desarrollo Agrícola Mexicano (Desamex) es de las pocas firmas que produce 
y comercializa oleaginosas orgánicas en el País. 
A pesar de que México es deficitario en oleaginosas de todo tipo, hay poca demanda 
nacional y por eso esta compañía ha decidido privilegiar la exportación de su producto. 
"Desafortunadamente en ese momento (iniciaron operaciones en 1996), aquí en México 
no se sabía ni se conocía nada sobre el producto orgánico, entonces empezamos a 
buscar clientes y la mayoría de ellos fueron de Estados Unidos, Canadá y algo de 
Europa", explicó Alfonso Palafox, director general del Grupo. 
Detalló que por tratarse de la línea de orgánicos, para muchas empresas aceiteras 
ubicadas en México, resulta complicado comprarles oleaginosas porque deben certificar 
sus plantas como orgánicas. 
Sin embargo, dijo, al ser un proceso estricto, muchas de ellas deciden no continuar. 
"No hay empresas que tengan el interés o la capacidad para la extracción de los aceites 
orgánicos", afirmó el directivo. 
 

Dejan sin recursos a campesinos (Zócalo de Saltillo, Rodrigo Flores, p.web) 
Saltillo, Coahuila.- Campesinos de Saltillo denunciaron la falta del pago por concepto 
del Proagro (antes Procampo), el cual en otras partes del estado se pagó en mayo, y al 
cierre del año no han recibido un solo peso. 
Debido a esto, algunos ejidatarios dejaron de sembrar en 2016, mientras que otros se 
endeudaron para obtener algo de cosecha, sin embargo, la Sagarpa sigue sin hacerles 
el depósito de 2 mil 600 pesos, comentó Cruz Ramírez, del ejido El Salitre. 



“En el ejido somos todos, no nos han pagado, faltan de los ejidos vecinos que tampoco 
han depositado; en El Colorado les pagaron desde mayo, pero nosotros ya llegamos a 
diciembre y nada”, comentó. 
Esto representa no sólo pérdidas por lo que se dejó de sembrar, sino que también en 
su economía, ya que tienen que trasladarse a Saltillo para preguntar por el programa 
mas no les dan respuesta, sólo que está suspendido. 
 
 

Organizaciones Campesinas 
 
 

Frente campesino instala "guardias" en todas las delegaciones de Sagarpa 
(La Jornada, Matilde Pérez, p.12) 
El Frente Auténtico del Campo (FAC) instaló guardias en cada delegación de la 
Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) 
para verificar que se cumpla el compromiso del titular de la dependencia, José Calzada 
Rovirosa, de entregar todos los recursos de los programas agrícolas y pecuarios de este 
año que se adeudan a los campesinos. 
El plazo establecido entre ambas partes vence el 22 de diciembre; si hay fallas el 2 de 
enero, los integrantes del FAC iniciarán un plantón en las oficinas de la secretaría, 
asentaron los dirigentes de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas, Álvaro López 
Ríos; Central Independiente de Obreros Agrícolas y Campesinos, Federico Ovalle 
Vaquera; Coalición de Organizaciones Democráticas Urbanas y Campesinas, Marco 
Antonio Ortiz, y del Movimiento Social por la Tierra, Francisco Chew. 
Expusieron que los retrasos en la entrega de los recursos son resultado del “excesivo 
burocratismo y de la corrupción que prevalece en las delegaciones de la Sagarpa, en 
donde los funcionarios piden su mochada primero para evaluar positivamente los 
proyectos y luego exigen que acepten un proveedor designado por ellos; a eso se suman 
las subcontrataciones de despachos o empresas que realiza la institución”. 
 

Abusan de jornaleros en Tanhuato (La Jornada, Ernesto Martínez Elorriega, p.32) 
Morelia, Mich.- La Comisión Estatal de los Derechos Humanos (CEDH) inició una queja 
contra el ayuntamiento de Tanhuato, debido a que éste cobra 35 pesos a la semana por 
electricidad y mantenimiento a cada uno de los jornaleros agrícolas que laboran en uno 
de los campos de ese municipio, pese a que viven en condiciones inhumanas por falta 
de limpieza y el mal estado de las redes de drenaje, agua y energía eléctrica. 
Tras realizar una supervisión y conversar con los jornaleros, Víctor Villanueva 
Hernández, visitador regional en Zamora, integró la queja ZAM/298/16 contra las 
autoridades municipales por actos administrativos infundados, así como prestación 
ineficiente del servicio público, en perjuicio de los trabajadores que cada año llegan a 
ese albergue durante la temporada de cosecha. 
Los trabajadores temporales que acuden con sus familias se inconformaron cuando les 
anunciaron que el albergue cerraría sus puertas por motivo de la temporada vacacional 
a partir del 14 de diciembre, y no cuando termina el ciclo agrícola. Por ello, el organismo 
defensor de las garantías individuales promovió acciones a fin de mantenerlo abierto. 
 

Supervisará la STPS envío de jornaleros a EU (La Jornada, Patricias Muñoz Ríos, p.4) 
Con el propósito de impulsar la migración laboral segura de jornaleros mexicanos hacia 
Estados Unidos, el titular de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, Alfonso 
Navarrete Prida, y la directora del Consejo por Comida Justa (CCJ) del vecino país, 
Laura Safer, firmaron un acuerdo que permitirá que connacionales puedan trabajar en 
forma legal y ordenada en granjas estadunidenses. 



El convenio garantiza la protección a los derechos de los trabajadores mexicanos 
elegibles, que tengan visa H-2A y acudan a campos agrícolas de Estados Unidos 
contratados con granjeros afiliados en el programa del CCJ. 
Ambas instancias vigilarán que los derechos de estos jornaleros no sean violados por 
terceros, tanto en el proceso de reclutamiento como en sus periodos de trabajo, y que 
la movilidad laboral se realice de conformidad con las leyes de ambios países. 
Además, dicho acuerdo pretende proporcionar igualdad de oportunidades y prevenir que 
no se den casos de discriminación por edad, estado civil o género, indicó Navarrete 
Prida. 
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